

第 174 回 第二次世界大戦③

1 ドイツによる占領地支配

・ドイツは、占領した地域において、ユダヤ人やスラヴ系住民に対する人種差別主義政策や強制労働、資源・食料の収奪を実施した。

- ・ユダヤ人は、() と呼ばれる地区に隔離されていた。
→その後 () などの強制収容所に送られて、強制労働に従事させられたり虐殺されたりした。
※このナチスによる大虐殺を () という。
- ・ドイツの占領に対して、次第に () と呼ばれる抵抗運動がフランスを中心として起こり、ゲリラ活動が行われた。



杉原千畝



アンネ=フランク

リトアニアの領事館に勤務していた杉原千畝は、日本政府の命令に反してユダヤ人にビザを発給し多くの命を救った。アンネ=フランクは『アンネの日記』で知られる。16歳で亡くなった。



アウシュヴィッツ

ポーランドの南部にある。世界史の教員として、一度は行かなければいけないと思っています。



映画『シンドラーのリスト』

ユダヤ人迫害を扱った映画は多いが、私が一番好きな映画。できれば全員に観て欲しい。そして観た後に、何かを考えて欲しい。

2 日本の戦況悪化

- ・最初日本を歓迎した東南アジアの人々も、徐々に抵抗運動を始めるようになった。
→朝鮮では、() が朝鮮人民革命軍を指導した。
→フィリピンでは、フクバラハップという抗日ゲリラ組織が活動した。
→ベトナムでは、ホー=チ=ミンが () を結成した。
→ビルマ (ミャンマー) では、アウンサンが反ファシスト人民自由連盟を結成した。

- ・日本は、1942年6月の () に敗北した後、1943年にかけての () 攻防戦にも敗れて、大きく消耗した。
- ・1943年11月、F=ローズヴェルト・チャーチル・蔣介石は () を行ってカイロ宣言を発表し、対日戦の基本方針を定めた。



ミッドウェー海戦

ミッドウェー海戦で、日本は空母4隻を失うという大損害を受けた。写真は爆撃を受けて傾く重巡洋艦の三隈。だが日本政府は敗北を隠し、国民には勝利と発表した。



カイロ会談

左から蔣介石、F=ローズヴェルト、チャーチル。満州の中国返還や朝鮮の独立などの方針も決定した。

①大西洋上会談 1941. 8 [米・英]	●対ドイツ戦争とソ連援助問題を協議 ●「大西洋憲章」の宣言
②カサブランカ会談 1943. 1 [米・英]	●対イタリア作戦(シチリア島上陸)を決定 ●敵国の無条件降伏の原則を表明
③カイロ会談 1943.11 [米・英・中]	●戦後の領土処理(満州・台湾の中国への返還、朝鮮の独立)と、無条件降伏までの戦いを宣言(カイロ宣言)
④テヘラン会談 1943.11 [米・英・ソ]	●対独の戦争方針(北フランス上陸による第2戦線の形成)を確認 → ノルマンディー上陸作戦の実施(1944)
⑤ダンバートン=オークス会議 1944.8~10 [米・英・中・ソ]	●国際連合設立の原則と具体化案作成(1943年のモスクワ宣言に基づく)
⑥ヤルタ会談 1945. 2 [米・英・ソ]	●対ドイツ戦争処理を協議 ●ソ連の対日参戦と南樺太・千島列島譲渡(ヤルタ協定)
⑦ポツダム会談 1945. 7 [米・英・ソ]	●ポツダム協定(対ドイツ処理方針) ●ポツダム宣言(米・英・中の名で対日本無条件降伏勧告)

3 イタリア・ドイツの戦況悪化

・ソ連を攻めるドイツは、1943年2月、() (現ヴォルゴグラード) で決定的な敗北を喫し、以後ドイツ軍の敗退が始まった。

- ・反撃に転じた連合軍は、北アフリカ上陸後の1943年7月にシチリア島に上陸した。
→イタリアではムッソリーニが失脚し、() 政府が成立した。
→ファシスト党は解散させられ、1943年9月、イタリア新政府は無条件降伏した。
- ・1943年11~12月、F=ローズヴェルト・チャーチル・スターリンは() を行って、対ドイツ戦の基本方針を定めた。



スターリングラードの戦い

この戦いは史上最大の市街戦と言われる。写真は捕虜となったドイツ兵。9万人の捕虜のうち、生きて祖国に帰れたのはわずか6000人だった。



バドリオ

戦局の悪化で、ムッソリーニは求心力を失っていた。政権を取ったバドリオはファシスト党を解散させ、無条件降伏を決めた。



テヘラン会談

左からスターリン、F=ローズヴェルト、チャーチル。第二戦線(ドイツに対する西方からの攻撃)について主に話し合われた。

- ・テヘラン会談で決めた方針に従って、1944年6月、アメリカのアイゼンハワー将軍率いる連合軍は、北フランスで() 作戦を敢行した。
→1944年8月には、フランスの首都() した。
- ・ドイツ本土への空襲も行い、1945年2月にはドレスデン大空襲が行われた。
- ・同時にソ連軍は東ヨーロッパに侵攻し、多くの国を勢力下においた。



ノルマンディー上陸作戦

15万の連合軍は、ドイツの隙をついてノルマンディーに上陸した。これは後に「史上最大の作戦」と呼ばれるようになる。



映画『プライベートライアン』

ノルマンディー上陸作戦については、もうこの映画を観るしかない。ただ冒頭の上陸シーンは強烈なので、血が苦手な人は観ないように。



アイゼンハワー将軍

ノルマンディー上陸作戦の最高司令官で、戦後は共和党から立候補して第34代アメリカ大統領となった。通称はアイク。



パリ解放

解放されたパリでは、捕虜となったドイツ兵(写真)やドイツに協力したフランス人へのリンチが行われた。



エルベの誓い

西から侵攻するアメリカ軍(左)と東から侵攻するソ連軍(右)は、エルベ川で出会い、永遠の平和を誓った。冷戦前の貴重な写真である。

